



Séminaire franco-allemand en ligne – Deutsch-französisches Online-Seminar

## Au Moyen Âge : lire la ville en sa région

Si la représentation de l'espace semble dominée par l'orientation vers des pôles ou des lieux de pouvoir jusqu'au XIe siècle, cela n'a pas empêché la genèse de comtés, pagi, diocèses et autres circonscriptions. Aussi ce séminaire franco-allemand aura-t-il pour principal objet l'inscription spatiale des institutions et des pouvoirs durant l'époque médiévale, au sens le plus large du terme. Nos interrogations porteront sur les phénomènes qui créent une ville à partir d'une agglomération ou d'un simple sanctuaire, ceux qui transforment une cité en diocèse étendu dans l'espace, ou encore ceux qui font d'un espace donné une région, une circonscription ou un territoire. Ce mode d'analyse permettra aux participant.es de se familiariser avec le paysage géo-politique de la France comme de l'Allemagne. Conjointement le séminaire souhaite proposer un cadre permettant de se familiariser avec les recherches franco-allemandes les plus récentes ou de présenter un travail en cours (Thèse, articles, Master).

Les sessions auront lieu deux fois par an, en automne et au printemps. La troisième session du séminaire sera consacrée au Luxembourg (10-01-25).

Les contributions présentées lors de l'une des sessions peuvent être mises à disposition au sein d'une collection dédiée en ligne (dépôt sur hal science ouverte, ce qui n'équivaut point à une publication).

Le séminaire franco-allemand s'adresse avant tout aux étudiant·es avancé·es et aux doctorant·es de nos universités. Il est cependant ouvert à tou·tes les étudiant.es et chercheurs·ses ayant un intérêt pour les thématiques franco-allemandes.

Jessika Nowak, Bergische Universität Wuppertal, nowak@uni-wuppertal.de

Jens Schneider, Université Gustave Eiffel, campus Marne-la-Vallée, jens.schneider@univ-eiffel.fr